

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, jueves 25 de setiembre de 1902

Número 284



LA CERVEZA

DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR

POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinvorth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢	0-20 libra	=====
MAIZ.....		0-10 "	=====
ARROZ.....		0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	¢	0-20 libra	=====
" CEBADA.....		0-20 "	=====
" MAIZ.....		0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta.....	¢	3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta....	"	4'00
ATLAS DE GEOGRAFIA ELEMENTAL para los establecimientos de enseñanza secundaria por Elías Zerolo; se compone de 60 mapas y un índice alfabético de unos 5.000 nombres, 1 tomo pasta ..	"	2'00
DICCIONARIO DE MEDICINA popular y ciencias accesorias, conteniendo: la descripción de las causas, síntomas y tratamiento de las enfermedades; las recetas para cada enfermedad, la preparación de los remedios caseros, por don P. L. Napoleón Chernoviz, 2 tomos pasta con grabados.....	"	2'00
GUÍA MÉDICA: contiene la descripción de los medicamentos, las dosis, las enfermedades en que se emplean, las plantas medicinales más importantes de la América del Sur por don P. L. Napoleón Chernaviz, 1 tomo pasta con grabados.....	"	1'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta....	"	15'00
Curso de Teneduría de Libros por Castaño, 1 tomo pasta.....	"	4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta.....	"	3'00
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados.....	"	16'00
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta ..	"	6'50



Libros de cuentos.—Gútas políglotas.—Lápices, borradores, etc.

UN BUEN APETITO

UNA BUENA DIGESTIÓN

UN HIGADO SANO

UN CEREBRO PODEROSO

Y NERVIOS FUERTES

Mejores son estos que las grandes riquezas, y podéis obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito de Píldoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que podéis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sintieseis nervioso y falto de fuerzas, deberíais tomar la

Zarzaparrilla

del

Dr. Ayer

Expelle todas las impurezas de la sangre viciada, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podéis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podéis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encontréis ó sintáis desde el momento en que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E.U.A.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

DE GLESIAS Hnos

Calle Central, N.º 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢	1.00
„ 3 meses.....		2.25
„ 6 meses.....		3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272 APARTADO NO. 86.

San José, jueves 25 de setiembre de 1902

COLABORACION

La opinión pública es el verdadero Gobierno

El Gobierno es el representante del pueblo, es la voluntad de los individuos de una nación simbolizada en los ciudadanos de su mayor confianza y simpatía. Hay un viejo principio político que dice que *cada pueblo tiene el gobierno que merece*: este principio es exacto, exactísimo; porque si el pueblo elige un bribón, aquél es un pueblo de bribones; y si un pícaro se le impone y el pueblo lo soporta, aquél ha de ser un pueblo de pícaros. Los ciudadanos honrados no eligen ni toleran pícaros sobre su gobierno: tal sucede en los pueblos ingleses que es donde la honradez de carácter mejor se asienta.

En los pueblos donde hay la verdadera democracia, los sujetos que administran la cosa pública, no son hombres que al capricho llegan á los puestos públicos á hacer desafueros ni disparates, ni á colmar sus ambiciones y bolsillos, á procurar hacer de tales empleos una cosa propia y transmisible por herencia ó simpatía, no, sino que son los encargados del pueblo para cumplir el orden y arreglo de sus Estados, para mantener la mayor economía y honradez en los fondos y cosas públicas; y así asegurar la felicidad de los gobernados.

En nuestros países, todavía salvajes, los bribones, haciendo cara compungida y mogigata de patriotas y gentes desinteresadas, suben á los altos destinos del Estado y luego no teniendo el control de la opinión pública ni de la estima de sus conciudadanos, for-

man gavilla con los holgazanes y merodeadores para hacer del Estado una guarida y de la honradez y la ciudadanía un escarnio. Salen del paso con la muletila de los políticos de pacotilla: "el país merece otra cosa, estos son una recua de salvajes á quienes es preciso gobernar á punta-piés y culatazos".

Para que su principio se cumpla y poderlo aplicar, lo que procuran es corromper al pueblo y mantenerlo siempre en la ignorancia.

Los políticos de ogaño creen que el Estado es una hacienda que hay que explotar lo más ligero posible y la única preocupación que les asiste es la de afirmarse cada vez más sobre los despojos de su víctima, descuidando así la atención que debían procurar para el mantenimiento y prosperidad del Estado: el único cuidado que les embarga es de saber cuál les será más adicto ó menos digno ciudadano para arrancarle su voto y estima para la próxima elección; y así olvidan que para lo que fueron electos no fué para procurar su reelección y enriquecimiento, sino para mantener la confianza é impulsar la prosperidad de los gobernados.

En nuestros países, un Presidente ó un Ministro hacen lo que bien le parece, porque aquí no hay partidos que le impongan sus ideas; es decir, nuestros gobernantes estarían en mejor aptitud para gobernar el Estado porque no hay palancas que les entablen ni problemas que compliquen sus ideas é intenciones, pues el pueblo declina toda su confianza en ellos.

No sucede así en Inglaterra, Francia ó Estados Unidos, donde el partido triunfante lleva al poder á sus hombres con exigencias que les imponen, é ideas que desenvolver, donde un Ministro hace lo que la mayoría le exige ó dimite por inútil ó ignorante.

Decíamos antes, que el gobierno era la resultante de las ideas del país, y es natural. El pueblo elige sus gobernantes y les designa precisamente porque cree que ellos desenvolverán sus ideas que generalmente son las más nobles y buenas, pues qué ha de desear un pueblo que trabaja y que vive sino que su trabajo y su vida sean lo más provechosos y prósperos posibles?

Un gobierno que acatara estos deseos sería el mejor gobierno. Por ejemplo, en Costa Rica, ¿qué es lo que el pueblo de este país desea? que se proteja y desenvuelva su agricultura, que sus autoridades sean buenas y honradas, precisamente porque el pueblo trabajador es lo que requiere, orden para trabajar y paz para prosperar; otro deseo es que hubiera riqueza y crédito, lo que se conseguiría con la economía y honradez del Gobierno.

Pues bien, qué debería hacer un gobierno de Costa Rica en vez de pensar en echarle bozal á los ciudadanos y en vez de amenazarles con el garrote; qué debería hacer un congreso en vez de establecer juegos de gallos y de-

cir, ciérranse ó ábranse á tal hora las taquillas? Qué debería hacer un Ministro en vez de cabilar sobre cuál será mejor partidario suyo para colocarle en tal ó cual empleo? Sencillamente una cosa: ponerse la mano en el pecho y recordar que ha sido elegido porque se le creía apto para gobernar bien y decir: hágase algo en favor del crédito popular para que se levante la agricultura y riqueza públicas; persígase la ociosidad y el vicio para evitar la corrupción; háganse economías; colóquense en la Administración las personas más honradas y activas para que ayuden y garanticen el desenvolvimiento del Estado: así como un activo Ministro, Gobernador y Político, un honrado Agente de Policía, etc.

¿Será que es muy difícil ser honrado siendo gobernante? ¿Será que es muy difícil gobernar bien? ¿Por qué será que en los pueblos atrasados el gobierno hace precisamente lo contrario de lo que hay que hacer?

En el próximo artículo procuraremos estudiar las causas; así como también el motivo por qué en los gobiernos de América latina, la administración es tan corrompida que hace contraste con la administración de los pueblos que se gobiernan concientemente, y donde el gobierno es el resultante del pueblo culto y no una compañía de explotación de los pícaros para vivir del trabajo de los buenos.

ADÁN SABORÍO.

(Continuará).

Frutilla

Con mucho gusto publicamos la siguiente interesante nota, que ha tenido á bien remitirnos el señor Director de la Escuela de Farmacia:

San José, setiembre 22 de 1902.

SEÑOR DIRECTOR DE LA ESCUELA DE FARMACIA

P.

SEÑOR:

Con alguna frecuencia he visto en los diarios que, cuando la policía encuentra carne de cerdo con *frutilla*, se habla del terrible parásito llamado *trichina*.

Este es un error muy común. Existiendo una diferencia tan grande entre la *trichina* y lo que en realidad produce la *frutilla*, me permito dirigir á Ud. las siguientes observaciones que han servido para el curso de Zoología especial, que se da en la Escuela de Farmacia que Ud. dirige. La *trichina* (*Ispiralis*) NO EXISTE EN COSTA RICA. Todas las carnes infestadas del Matadero Público que he examinado, ya en un tiempo bastante largo, no han manifestado la existencia de la *trichina* en ellas, ni aun en carnes de cerdos extranjeros. La serie de observaciones que hasta la fecha he hecho sobre este punto, prueban de manera evidente que dicho *vermes* no es endémico en nuestro país y que hasta la fecha ningún cerdo se ha presentado con síntomas de trichinosis.

De la enfermedad misma en el hombre, sólo 2 ó 3 casos se han observado, según la opinión autorizada del Dr. C. Durán; pero estos pocos casos de contagio se deben á carnes *extranjeras* infestadas (jamones).

Actualmente existe un caso típico de trichinosis, que ha venido de un jamón infestado. El Dr. Durán hace el estudio de este caso, que puede considerarse raro entre nosotros. Las anotaciones del Dr. Durán en este sentido son de gran utilidad, por cuanto permitirán evitar el contagio de una dolencia de suyo tan penosa.

La *frutilla*, es el *germen* de la *solitaria*. Dos especies típicas de solitaria se han encontrado en Costa Rica: una se adquiere por comer las carnes infestadas del buey y la otra por las carnes infestadas del cerdo.

Las dos especies son muy comunes. Los cerdos que vienen de los campos, con mucha frecuencia están infestados de *frutilla* y esto se debe á un gran descuido, que con poco trabajo podrá evitarse.

Por las observaciones que se han hecho, puede asegurarse que las carnes infestadas de cerdo, (1) que se venden en San José han sido traídas como *contrabando*, pues en el Matadero Público se observa todo rigor y las carnes infestadas son retiradas oportunamente.

De Ud. atto. S.,

J. FID. TRISTÁN.

REVISTA DE LA PRENSA

DIA 24 DE SETIEMBRE

LA GACETA:

Picada sin duda por los chilosos epigramas de *El Irazú*, su antiguo compadre, se viene hoy tratando de acreditar la laboriosidad de los Ministros de Instrucción y Gobernación, infamemente negada en los dichos epigramas. Al efecto, saca á lucir siete acuerdos *importantísimos*, firmados por ambos Ministros, para que se vea q' lo que es la dieta de ayer no la ganaron en balde. El Ministro de Guerra es un pozo de popularidad, al decir del Irazú—él sabrá por qué lo dice—pero La Gaceta, deseosa de ahondar más el pozo, confiere hoy en su nombre ascensos á varios jefes militares, que de seguro quedarán ahora muy agradecidos al señor Ministro de la Guerra. ¡Vaya si quedarán! Como que el ascenso, además del honor que trae consigo, implica un aumento de sueldo no despreciable en estas épocas de escasez. El pobre Erario... no verá eso con muy buenos ojos; pero ¿idiay? La mejor y más eficaz de las popularidades, es la *popularidad militar* y... el lector agregue aquí lo que tenga á bien. Nosotros no quitamos ni ponemos Rey.

¡Qué vamos á quitar, hombre!

¡Qué vamos á poner tampoco!

LA REPUBLICA:

¡Qué razonable y juiciosa viene Ud. hoy, señora nuestra! Eso que nos dice U. ahora—y que habremos de creer fue lo mismo que dijo días pasados al oído á su amigo dos equis—es tan bien dicho, q' no parece suyo sino del otro, del rival del de los sustanes, que en eso de decir lindizas está solo en el país. ¡Pues claro, mujer, eso de la *beca* para los *calzoncillos* es bellaquería inaudita—como diría nuestro compadre el *abogado*—que sólo podría ocurrírsele á... quien se le ocurrió. Porque es como Ud.

(1) Con gérmenes de *Tenia solium*.

dice: dentro de cuatro años vendrá la bequista y preguntará: ¿dónde está el taller q' vengo á dirigir? Y no le contestará nadie, porque nadie saldrá á ponérsele delante por pudor, ya que á esa fecha estaremos todos *en pelota*, al paso que va el proteccionismo aduanero. Y del algodón carísimo que se importa, qué nos dice Ud? Que para entonces no vamos á tenerlo? ¡Pues no sabe Ud. lo que se pesca! Son tan grandes los algodones en que vamos metiéndonos, que dentro de cuatro años, ya verá Ud.; si no viene un hijo de *Marte* redentor y reformador y mil sarandajas más, á librarnos del león, del eterno león legendario, no es poco el algodón que vamos á tener.

Créalo Ud. colega, créalo Ud!

LA PRENSA LIBRE,

que *"dobió ya el cabo de las tempestades de la vida"*, sólo es intransigente con la intransigencia; pero con los curas... ¡qué va! ¿acaso representan ellos alguna intransigencia? El dogma católico no se impone violentamente en parte alguna de la tierra; es un dogma cuyos fundamentos son verdades científicamente demostradas, que no han menester el concurso de una fe ciega, infundada, irracional. Además, los propagandistas de tales verdades, no tratan de imponerlas á nadie, abusando para ello de ficticias condiciones sobrenaturales; predicán su doctrina, la robustecen con un ejemplo de austeridad y de virtud y de ahí su buen éxito innegable. ¿Podrá un *liberal de los de ahora* gastar intransigencia con su contrario en esa campaña *leal y honrada*? Mil veces no. Por eso La Prensa Libre va por buen camino, á lo que entendemos; y no sin razón asegura que ha *doblado ya el cabo de las tempestades de la vida*. Por supuesto, que este es un decir inocente y sin mayor fuerza de autoridad; porque vaya Ud. á decírselo por su cuenta, lector amable, y ya verá. Le aconsejamos que jamás lo diga! Bueno señora, agüárdenos trás de ese cabo; si algún día llegamos ahí, qué abrazo vamos á darnos. Mientras tanto, permítanos decirle que su hermoso barco está ya fondeado; y nada más. La tempestad que enantes combatió, no dejará por eso de lanzar á sus bordas, las salivas de su espuma.

Paz á los que doblaron ya *el cabo de las tempestades*, etcétera!

LA NUEVA PRENSA

Seis son los temas de su interesante labor de hoy, á saber: Cuerpo de bomberos, Ingertos, Liga de Obreros, Cuestión económica, Secciones de Policía y Enfermedad de los árboles. A la ligera está tratado todo, ¡claro! como que vamos de paso, corriendo tras el carro del progreso al cual sirve de carretonero *El Noticiero*. Pero vamos, que la tarea de este colega es importante por demás. Si fuera más práctica la comadre y menos soñadora, haría más, de seguro. Es decir, soñadora decimos en cuanto á sus esperanzas, porque tal cosa debiera hacerla el Gobierno porque es excelente. Que en cuanto á la política es práctica hasta la pared de enfrente. Sueños aparte, dice ella, cada vez que suena el clarín; venga la salvación de cualquier parte, pero venga enseguida. Y como siempre en contra de los principios hay una *salvación*, puesto que la fuerza suele combatir al Derecho tras la trinchera de una regeneración ilusoria!

Pero qué sermón, Dios piadoso. Como se percaten de él las asociaciones de señoras que tanto sirven para hacer turnos como para pedir que se cierre el teatro, como para solicitar indultos imposibles en el terreno de la ley y de la moral, vamos á tener ovación segura!

EL IRAZÚ,

es volcán serio. No le hace que á veces se eche, or los vericuetos de la jococidad, exponiéndose á que le digan por elogiario que sus humoradas parecen de *El Derecho*. ¡Cómo lo adulan los taimados! Pero cuando se pone adusto, ¡miren Uds. que sabe hacer su papel á maravilla. Co-

ge en tales casos un levitón grande *económico* que tiene para los días grandes y se lo pone con mucha flema; se calza sus tacones de oro, se mete en el bolsillo de atrás de la levit, un *Presupuesto* cualquiera, y sale por ahí muy campante, á lucir su distinguida persona. Pero no faltará algún Ministro impopular que al encontrarlo le diga: "Hum! *yo te veo*, hombre, *yo te veo* tras de esa decoración tan seria. Vaya, que tiene gracia dejar por un día la *ciudadela* de marras, ó la del soneto, destinada á servir de consonante á *Escuela*, para *venirla á picar* de personaje! Vete con Dios, hombre del Diablo á donde gentes no te vean! Pero antes, quieres un *mordisquito* de membrillo? ¿No? Pues ya te daremos membrillo en otra forma, ya lo verás *marrrullero!*

Y el Ministro impopular se aleja comiéndose silenciosamente la fruta de su terruño.
EL NOTICIERO:

¡Qué casualidad, señores! Otra carta te nemos ahora entre manos, pero no vayan á creer Uds. que es una de las famosas con que cogimos, al Ministro de Gobernación en días pasados, juega que juega, como si no hubiera en el despacho algo más útil que hacer; ni tampoco se den á suponer que es la *carta* de la transacción que ha aparecido en alguna esquina. No señores, nada de eso. Las cartas ministeriales, están ya guardadas en el enorme *cofre* de la historia y no se volverán á sacar de ahí, hasta que la *Justicia Social* nos obligue á ello; y la carta transaccionista está en el archivo del Cuartel de Artillería y no la volveremos á ver antes de cuatro años, si Dios nos presta vida hasta entonces. La carta de que se trata, es una que contenía reseda y ojos de buey ¡figúrense! y que fué entregada á su dueño con señales evidentes de haber sido abierta, como se demuestra con el examen pericial que practicó *El Noticiero*. Pero hombre, quiere Ud. saber quién abrió la carta? Nada más sencillo. Los ojos se hicieron para ver—si Ud. no dispone otra cosa—y los de buey que venían dentro, deben haber visto al violador. A no ser que se hicieran de la *vista gorda* como ciertos funcionarios en presencia de los abusos de sus empleados. Verbigracia: el de falsificar las firmas del Presidente y su Ministro, para dar una sanción falsa á un decreto.

Amigo Noticiero, no se enoje por nuestras bromas. Ud. nos ha llamado *antiguos compañeros* y aunque esa honra que Ud. nos dispensa no sea cierta, nosotros nos creemos autorizados con eso para rebotar un poco con Ud. ¡Qué le parece?

A que se ríe Ud. ahora de su enojo?
¡Vaya si se reirá!

LA JUSTICIA SOCIAL

No vino hoy la beatísima señora Católica fervorosa, de las que observan al pie de la letra los preceptos del culto, no trabajó ayer y se dedicó á celebrar la fiesta del día. Ya nos imaginamos verla muy coquetona con hábito de mercedaria. ¡Qué bella estaría y qué atrayente y qué provocativa!

Pero, se nos ocurre una duda. No será más bien que la ha llevado á la Reclusión el cuerpo de policía que acudió al toque del *plio* del Dr. Zambrana?

MANOLÍN

CORRESPONDENCIA

De Cartago

Señor Director de EL DERECHO.

La calle del comercio, la calle á que con razón se puede llamar central, se encuentra en un estado lamentable: en invierno es imposible transitar por ella. Consiste eso en que la Jefatura de Higiene mandó empedrar á los vecinos la calle, sin cuidarse después de reformar el empedrado haciendo esa reforma en las cien varas comprendi-

das entre "La Copa Blanca" y "El Modelo." Esta calle conduce al mercado de víveres y por consiguiente es la de mayor tránsito; la parte más dañada está entre el mercado de ganado y el Colegio de San Luis.

—Creemos que es demasiado, soportar noche á noche las innumerables irregularidades de la luz incandescente. Personas hay que han retirado el servicio por el defecto señalado. Hay veces que se tiene que hacer alguna cosa interesante, cuando de súbito se apaga la luz y pasa un cuarto y media hora sin que se encienda. La autoridad debe intervenir para que el servicio se regularice y no sufran los abondados.

EL CORRESPONSAL

Cartago, setiembre de 1902.

COMUNICADOS

Señor Secretario de Estado en el despacho de Instrucción Pública,

P.

Señor: Una agrupación de obreros persiguiendo fines prácticos en la educación de sus hijos, pidió á usted se estableciera la clase de dibujo lineal en las escuelas, por relacionarse más esta materia con los trabajos á que han de dedicarse, dejando de lado el embolismo inventado por un Subinspector de enseñanza, llamado *orientación agrícola* en que los niños nada tienen que ver.

Esa solicitud fué inmediatamente atendida por usted, pues la gran utilidad que esa clase ha de prestar está muy á las claras para todo el mundo, excepto para los Inspectores y Subinspectores de enseñanza, que no habían atinado á esa innovación.

Nosotras, inspiradas en los mismos principios de utilidad práctica para nuestras hijas, y fundadas en el mismo derecho concedido á los obreros, pedimos, respetuosamente á usted, se sirva crear una clase de cocina en las escuelas, materia muy descuidada hoy día y que interesa de manera principal é la educación de la mujer.

San José, setiembre 19 de 1902.
(Siguen las firmas de muchas madres de familia.)

De Barba

Señor Director de EL DERECHO San José

* Sírvase dar cabida en su popular diario á este insignificante trabajo.

Contesto á 3 R sus groseros insultos que me hace por defender una causa *non sancta*, cuya falsedad está probada á la luz del día. Los testigos que yo cité en mi anterior remitido, me han manifestado que se hallan dispuestos á declarar la verdad y que con ellos vendrá un testigo que es contrario mío, tanto mejor, cuando hasta mis enemigos me apoyan... razón tendré en mis cargos al Jefe Político, y si aquél por ser tío del Político no declarase la verdad... tanto peor para él!

¿Qué os parece, 3 R? ¿Seré un imprudente, un infame, como tú dices, porque no vendo mis ideas libres ni traiciono al noble Partido Republicano, al cual tengo la alta honra de pertenecer? No soy de los que sacrifican sus convicciones á cambio de tener segura una *papa* que masticar y un *hueso* que roer. Tú dices que aquí, en Barba, somos no más que media docena de republicanos intransigentes los que habemos. Pues, te equivocas, apasionado 3 R. Recuerda que para que aquí triunfara el Partido Nacional, hubo que traer de Heredia 6 policiales á dar el voto. Ve, pues, si seremos solamente media docena de re-

publicanos los que habemos en Barba. Los republicanos de aquí, como los de todo el país, antes que las *papas* y los *huesos* que á ustedes los nacionalistas ofrece el Presupuesto, buscábamos el bien de la Patria, que tanto ha menester del amor desinteresado de sus *verdaderos* y legítimos hijos.

En Barba todos claman por el cambio de su primera autoridad cantonal, y si no lo cree 3 R, bueno sería que se diera una vueltecita por los barrios y consultara uno á uno el parecer de los vecinos, y verá cómo éstos opinan á ese respecto. El progreso aquí está estacionario y no vemos la manera de salir de ese estado, si no cambiando al actual Jefe Político. Ahí están los señores don Leonidas Arguedas, don Francisco Zumbado y tantos otros, q' podrían sustituir aquel empleado con ventaja. No me arrepentiré nunca de haber indicado á esos honrados sujetos para tan delicado puesto, seguro como estoy de que lo servirían, cualquiera de ellos, á satisfacción del Gobierno y del vecindario.

Antes de terminar quiero manifestar á 3 erres, que si no me quiere tener por vecino, pues no soy de aquí, que me compre el rancho en que vivo y mis otras propiedades, y una hora después le desocupo el lugar. También quiero excitarlo á que haga lo que yo hago en mis escritos, q' cubro con mi nombre completo y no con el antifaz del seudónimo

Barba, setiembre 24 de 1902.

DOMINGO VILLALOBOS RODRÍGUEZ.

San Isidro de Heredia

LA DESGRACIA NO ES MANCHA

El Maestro de escuela de San Antonio de Belén

SERVULO VILLALOBOS.

Para poder apreciar en lo que vale una defenza sin conocimiento exacto de los hechos, y mucho menos de un individuo que hoy llegó á ser vecino de un lugar compuesto de habitantes muy honrados y honorables como son los Belemitas, es necesario que el que dice "Unos padres de familia" diga cuantos son ellos, ó que ellos son cuantos, poniendo al pie de la defenza su nombre y apellido estampados como lo hace el infrascrito; de lo contrario todo es humo y viento ó los Molinos de Don Quijote viendo castillos en aire y la mar de cosas.

Los vecinos de San Antonio no son personas que de buenas á primeras se dejan engañar de cualquier fuste, ni amanzar del primer quidam que se presente. Esto me basta.

RAMÓN RODRÍGUEZ.

San Isidro de Heredia, 18 de setiembre de 1902.

Permanente

AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

La ausencia de los Administradores perjudica á la Empresa que dejan á otros manejar. Hace 7 años el Ferrocarril de Esparta á Puntarenas, se encuentra en estas condiciones: el estado ruinoso y de deterioro que hoy se manifiesta, implica responsabilidad en los jefes, que, una vez adquirido el nombramiento, procuran hacer vida holgada descansando un cargo en personas incapaces de conocer sobre Ferrocarriles. Todavía más; el cargo delicado en que se considera un jefe de talleres para el buen desempeño de sus obligaciones, lo tiene hoy un hermano del Administrador, persona que carece de todos los requisitos necesarios para este empleo. Lo prueba el estado de abandono en q'

entregó Talleres y Locomotoras durante la administración del Ingeniero don Luis Matamoros y se comprenderá si continúa en ese puesto, el perjuicio que puede ocasionar á grandes capitales invertidos allí.

C. B. A.

GACETILLAS

Eso no es leal.—La multitud de chinitas que periódicos como *El Irazú*, *El Día* y comparsa arrojan á diario, anónimamente contra don Juan F. Ferraz, considerándolo *Cacho de Humo*, *Manolín*, etc., es cosa verdaderamente infame.

Á un hombre como ése, se le tira de frente y con firma al pie, por *si potest*.

Al fin, Brenes Mesén vale más que su *jauría*.

HOMOBONO.

Rectificamos.—Si el señor Ferraz se decide, que aun no lo ha hecho, á ir á Estados Unidos, dentro de pocos días, es con objeto de asistir á las sesiones del Congreso de Americanistas, que se celebrarán en New York del 20 al 25 de octubre próximo, y á las cuales se le ha invitado.

Después de penosa enfermedad, se encuentra ya completamente restablecida la señorita María Frutos. Nos alegramos y felicitamos por ello á nuestro estimado copartidario don José Frutos, padre de María.

Nos cuenta un amigo que desde hace un mes presentó una solicitud á la Corporación Municipal y que no se la han resuelto ni en pro ni en contra. Eso da margen para escribir un libro que se llame: "De la influencia de la electricidad en cuestiones municipales."

En Cartago murió la semana pasada, nuestro viejo y buen amigo don Juan Umaña. Presentamos nuestras sentidas muestras de condolencia á su apreciable y numerosa familia.

¡Señora Policía!—En varios hotelitos y restaurantes del Mercado parece que se venden vinos sin patente; y como esto perjudica las rentas del Municipio por un lado, y por otro á los vinateros que pagan crecidos impuestos, justo nos parece que se averigüe y se castigue al que infrinja la ley. Hacemos extensivo esto también á las fondas que preparan cenitas de noche, donde según se dice venden toda clase de licores sin permiso.

El Noticiero, en su número anterior, dice que el General Vargas Santos ha partido para Puntarenas con dirección á Colombia, donde tendrá entrevista con el General Herrera para tratar del ataque á Panamá, que no se hará esperar. Si es así, que tenga un feliz viaje tan distinguido huesped, y que su espada brillante logre colocar la bandera liberal en todos los lugares de Colombia llena de laureles.

No olviden los remates todos los miércoles, viernes y sábados de cada semana en la Ciudad de Londres de A. Asch frente al Mercado.

Ahí encontrarán todo lo que uno desea.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos le almuerzo.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía. CARTAGO: Herrero Hermanos, HEREDIA: Herrero Hermanos, ALAJUELA: Pulpería de Nieto, PUNTARENAS: LA MASCOTA. Y en las principales pulperías.

NUEVA AGENCIA

— D E —

Rotulación, Circulación e impresión

—DE—

Invitaciones para funerales y entierros

PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaquita Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.

San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende

ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n.º 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espñitu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitara muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídale copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son estrictamente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.